
香港文匯報訊 (記者 楊同玉)

素有「中國林都」美譽的伊春
市，美輪美奐的自然生態格外
引人矚目。借黑龍江省在香港
舉辦招商周期間，記者採訪了
伊春市市長王愛文（見圖）。
談起伊春的生態保護和經濟

發展，王愛文市長如數家珍。
他說，從全國來看，伊春的

城市行政區劃面積最大、森林覆蓋率最高。伊春行政區
劃面積3.3萬平方公里，森林覆蓋率高達86.5%，因而被
譽為「中國林都」、「森林氧吧」。伊春開發早、貢獻
大。伊春已累計為國家提供木材2.4億立方米，如果一棵
一棵地接起來，可以連起一條從地球通往火星的「天
橋」！伊春物產資源富集，後發潛力巨大。伊春有紅松
和雲杉、冷杉、落葉松等亞寒帶珍貴樹種110多種，被
譽為「紅松的故鄉」；金屬礦藏20多種，其中黃金儲量
居黑龍江首位。伊春旅遊資源獨特，可進入性強。伊春
有亞洲最大的原始紅松林自然保護區，有經過億萬年地
質變遷的湯旺河林海奇石，有挖掘出我國第一具恐龍化
石的嘉蔭恐龍國家地質公園。

全面停止伐木休養生息
僅近幾年，伊春先後榮獲中國最佳生態旅遊城市、最

具開發價值的旅遊資源城市、最值得駐華大使館向世界
推薦的中國生態旅遊城市等幾十項殊榮，還被聯合國有
關組織授予「城市森林生態保護和可持續發展範例——
綠色伊春」和「世界十佳和諧城市」榮譽稱號。
王愛文說，這一切都源於伊春市始終把森林生態作為

立市之本，全力以赴加以保護。本世紀以來，伊春已相
繼停伐了紅松等珍貴樹種，使森林資源步入長大於消的
良性循環。而且為了適應國家建立大小興安嶺生態功能
區的需要，從今年開始，伊春市更是全面停止了森林主
伐，使森林資源得到徹底休養生息。

去年共接待遊客419萬
同時，伊春依托小興安嶺富集的原生態資源和資源可

再生優勢，大力培育和發展森林生態旅遊、森林食品、
清潔能源、木材精深加工和冶金及礦產開發等接續替代
產業，逐步構建生態主導型經濟體系。如今，一大批有
影響、有實力的大企業、大集團在伊春投資置業，促進
了生態主導型產業的加速發展。特別是森林生態旅遊業
的發展速度十分喜人，去年伊春市共接待遊客419萬
人，使得伊春的GDP突破200億元。
王愛文說，目前，伊春擁有國有林權制度改革、資源

性城市經濟轉型試點、國家實施《大小興安嶺林區生態
保護與經濟轉型規劃》及天保二期工程等諸多重大歷史
性機遇，伊春已經進入了新的創業時期。這次到香港，
伊春市精心篩選了肉食豬養殖及食品加工基地、中央商
業遊憩區五星級酒店等一批有助於伊春發展、有利於企
業做大做強的大項目、好項目進行推介招商，伊春將用
熱心、誠心、周到、細緻的服務，創優發展環境，歡迎
有實力的大企業、大集團和有識之士到伊春投資興業，
互利雙贏。
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香港文匯報訊 (記者 邱婷)「黑龍江．大興安嶺
地區重點產業專案推介會」昨在港舉行，同時並
進行大興安嶺與香港經貿合作簽約儀式，簽約項
目共14項，涉及食品、旅遊、有機農業、建材等
產業合作領域，簽約總額約30.85億元（人民幣，
下同）。會上大興安嶺相關部門還分別就旅遊產
業、綠色礦業、綠色食品產業及林產工業進行推
介。
黑龍江大興安嶺位於中國北部邊陲，總面積

8.46萬平方公里，人口53萬，林地面積673.8萬公
頃，森林覆蓋率達80.87%。大興安嶺地區行署專
員、林管局局長單增慶表示，大興安嶺面臨國家
加快轉變發展方式、強化生態建設、加大基礎建
設力度等三大機遇，作為國家重點國有林區之
一，也是國家生態安全的保障區和木材資源戰略
儲備基地，其在維護區域生態安全和應對全球氣
候變化中發揮重要作用。

擁有豐富礦產資源儲量
大興安嶺擁有豐富礦產資源儲量，已發現礦產

資源40多種，礦產地600餘處，是國家三個重要的
找礦靶區之一；其擁有大森林、大冰雪、大界江
和北極點等旅遊資源，生態旅遊業發展迅速，除
了是黑龍江政府確定的有機食品重點發展地區，
其生態作用也很突出，每年僅納碳、儲碳、製氧
等方面創造的生態效益高達1,163億元。
單增慶續指，圍繞生態功能區建設和推進林區

可持續發展兩大任務，在綜合分析發展潛力及外
部環境的基礎上，大興安嶺選擇建設生態優良、
產業優化、環境優美、生活富裕的生態型花園式
新林區，並以此為目標，實施「生態固本、低碳
轉型、綠色崛起、興區富民」的發展戰略。

盼5年地區生產總值翻倍
大興安嶺全區經濟社會發展的預期目標為：

2011年地區生產總值實現112.5億元，增長14%，
2015年達到200億元，年均增長14.6%，五年翻一
番；2011年城鎮居民人均可支配收入實現11,603
元，增長10%，2015年達到2.4萬元，年均增長
17.9%，五年翻一番。
昨日大興安嶺和本港企業簽約的項目包括：大

興安嶺呼瑪縣人民政府擬與中國（香港）永泰公
司簽訂西利馬林（水飛薊素）開發項目，簽約金
額5,000萬港元；大興安嶺松嶺林業局與香港青安
生化製品國際公司簽訂越橘提取物5,000公斤購銷
合同，簽約總金額225萬美元；大興安嶺塔河縣人
民政府與亞洲風力管理（香港）公司（中國區）
風力發電項目，金額為20億元人民幣；大興安嶺
十八站林業局與香港金匯有限公司有機農業生態
產業園項目，金額為5億元人民幣；大興安嶺加格
達奇區人民政府與中華國際集團建材綜合批發大
市場項目，簽約金額1億人民幣；大興安嶺加格達
奇林業局與香港盛睿佳集團簽訂古裡部落生態旅
遊項目，簽約額1.15億元等。

香港文匯報訊 (記者 沈清麗)  黑龍江省政府代表團
昨日假灣仔會展中心會議室舉行黑龍江省招商推介
研討會和午餐會，香港文匯報、大公報、經濟日
報、亞洲電視、紫荊雜誌社、新華社等數十家香港
媒體高層、及港區政協委員近百人出席。會面期
間，與會人士積極對黑龍江省的投資和發展建言獻
策。
黑龍江省省長王憲魁在研討會上指出，今次會見

香港媒體高層的主要目的，一是拜會香港老朋友及
認識新朋友，進一步增進雙方的友誼；二是邀請香
港媒體高層出席本月15日至19日在哈爾濱國際會展

中心舉行的「第22屆中國哈爾濱國際經濟貿易洽談
會」，加強經貿合作，共享發展機遇和成果；三是邀
請香港媒體高層組織訪問團到黑龍江實地參觀考
察。他亦期望藉此會面，聆聽香港媒體高層對黑龍
江發展提出的意見和建議。

王樹成：借「十二五」創佳績
香港文匯報董事長、社長王樹成發言時，對黑龍

江省在「十二五」期間所作的戰略考慮及布局深感
興趣，亦期望黑龍江在這個新的歷史起點上，繼續
創造出好成績。大公報社長姜在忠則呼籲媒體在加

強加深兩地情感和合作上作出努力。
紫荊雜誌社社長兼總編輯劉偉忠指出，黑龍江在

香港推介經貿合作優勢，同時亦要加強對生態旅遊
優勢的宣傳。經濟日報董事長兼社長麥華章亦認
為，通過推介旅遊業，可以進一步加深港人對黑龍
江的認識，特別是日本核洩漏事件後，黑龍江可發
展成為港人熱愛的旅遊聖地。
昨日出席的媒體高層還有全國政協委員、香港新

聞聯主席張國良，新華社亞太總分社社長俱孟軍，
香港商報社長黃揚略，亞洲電視副總裁譚衛兒，香
港有線旅遊經濟台台長袁勇，資本雜誌社長許平，
陽光雜誌社、瞭望中國雜誌董事長兼社長秦清運，
成報總編輯魏繼光等，以及黑龍江省政協常委、香
港黑龍江經濟合作促進會會長劉宗明，省政協委
員、香港意得投資有限公司董事長高佩璇等。

港媒體高層積極建言獻策

王憲魁在會上指出，黑龍江去年經濟結構
調整取得進展，地區生產總值突破1萬億

元，財政收入超過1千億元，糧食總產量突破1
千億斤，使黑龍江經濟崛起呈現強大的後發優
勢。

斥巨資完善省內交通網絡
他續指，黑龍江為了加快轉變發展方式及優

化結構，同時結合黑龍江本身資源優勢和區域
優勢，發展戰略性新型產業，從而確定了加快
發展綠色食品、林產品加工、新材料、新能源
裝備製造、生物、新型農機裝備、交通運輸裝
備製造等「十大重點產業」。
王憲魁認為，黑龍江在「十二五」發展具有

「振興之勢」及「跨越之勢」，主要體現在4個要
素：一是黑龍江具備新材料、新能源、生物產
業等戰略性新型產業；二是黑龍江科技實力的
提升將帶動自主創新和高新技術的廣泛應用；
三是石油、煤礦等資源的深加工和不斷轉化；
四是大規模建設公路、鐵路、機場等交通網
絡。他特別指出，「十二五」期間，黑龍江將
投資1,200億元發展高速公路，投資1,200億元發
展高速鐵路和準高速鐵路，投資45億元增建5個
機場發展新航線，以及投資1,300億元打造水利
設施工程。
王憲魁強調，黑龍江在加快推進經濟結構戰

略性調整，同時也會注重生態建設和環境保
護，加強低碳節能減排，堅持走一條發展與保
護雙贏的可持續發展之路。

提供優惠便利港商投資
為了吸引更多的港商投資黑龍江，王憲魁承

諾，黑龍江政府將塑造更加開放包容的形象，
善待客商，禮貌待人，務使港商「見其禮而知
其政」；完善法例制度，依法保護港商的人身
安全和投資利益，做到「安心投資，省心創
業、放心發展」；營造更誠信的社會風氣，使
港商的投資具備「放心感」和「安全感」；同
時給予更優惠的政策，為港商的投資提供更便
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期，預計到2015年，十大重

點產業的投資總額將達到2.5

萬億元(人民幣，下同)以

上。而今次帶來的1,500個

招商項目，都是從十大重點

產業篩選出來的科技含量

高、成長性好、市場潛力好

的優勢項目。
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■王憲魁省長(中)介紹
來港招商項目，右為
中聯辦副主任李剛、
左為孫堯副省長。
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■8日下午，伊春市在香港麗思卡爾頓酒店舉行了
「2011伊春旅遊及藍莓產業推介會暨『越橘莊園』產
品發佈」。 香港文匯報記者楊同玉 攝

■黑龍江政府領導會見香港
媒體高層，近百人出席。

香港文匯報記者潘政祁 攝

伊春森林生態遊
發展迅速大興安嶺

推介綠色產業
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介會簽約儀式。
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香港文匯報訊 (記者 沈清

麗)「2011黑龍江(香港)活動

周暨十大重點產業項目推介

活動」將於今日開幕，率團

參加活動的黑龍江省省長王

憲魁，昨日與香港媒體高層

會面時表示，「十二五」是

黑龍江發展的重要戰略機遇

期，預計到2015年，十大重

點產業的投資總額將達到2.5

萬億元(人民幣，下同)以

上。而今次帶來的1,500個

招商項目，都是從十大重點

產業篩選出來的科技含量

高、成長性好、市場潛力好

的優勢項目。


